



## Cómo será la primera elección de diputación migrante para la Ciudad de México

El consejero electoral Mauricio Huesca explica detalles del proceso, cómo se harán campañas y quiénes aspiran a esa posición

<https://eldiariony.com/2021/04/20/como-sera-la-primera-eleccion-de-diputacion-migrante-para-la-ciudad-de-mexico/>



El consejero electoral mexicano Mauricio Huesca.

FOTO: IECM / CORTESÍA



Por: Jesús García 20 de Abril 2021

Por primera vez, los originarios de la Ciudad de México que viven en el extranjero pueden postularse y votar por un diputado migrante para el Congreso de la capital mexicana.

La mala noticia es que solamente 12,600 personas decidirán quién represente los intereses de los inmigrantes de la Ciudad de México que viven en otras partes del mundo.

El consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Mauricio Huesca, explicó que el 80% de las personas que lograron inscribirse para votar podrán hacerlo a través de internet, mientras el 20% restante lo hará en forma física, es decir, recibirá su boleta por correo y deberá devolverla por la misma vía sin costo alguno.

“Las personas que van a poder votar desde el extranjero... al final cerramos las cifras con 12,600 personas que van a votar”, expuso en entrevista.

El 60% de esos votantes reside actualmente en los Estados Unidos, un 30%, en Canadá y Europa y 10% restante en otras partes del resto del mundo.

La mayoría de quienes podrán votar el 6 de junio en EE.UU. viven en Nueva York, Illinois, California y Texas, agregó.

Los 11 candidatos representan a cada uno de los partidos con registro en la capital mexicana, debido a que el Código Electoral de esa ciudad no contempla candidaturas independientes.

“Es un poco complicado, porque nosotros, acá en el instituto... no podíamos hacer la configuración de una diputación migrante de mayoría relativa, es decir, con una circunscripción internacional”, indica Huesca en referencia a que los candidatos no podrán representar un distrito específico. “La sacamos en amparo de las listas de los partidos, que tienen que postular candidatos de representación proporcional, pero para la elección hemos diseñado un sistema mixto”.

Esa diputación proporcional, también conocida como plurinominal, se otorga al partido de acuerdo al número de votos recibidos, pero en el caso del diputado migrante, él o la aspirante que reciba el mayor número de votos obtendrá la curul en el Congreso de la Ciudad de México.

“Obtendrá el triunfo de esa candidatura aquella persona que tenga el mayor número de votos en la boleta, de tal manera que está garantizado que... quien obtenga mayor número de votos en la boleta, pues es quien ganará, forzosamente, la diputación migrante desde el extranjero”, adelantó el consejero. “Si la mitad de los votos van para un candidato... ese candidato gana. La regla será que el candidato que tenga el mayor número de votos, así sea un voto de diferencia, es el candidato que ganará”.

#### Campañas sui generis

La semana pasada, el IECM dio a conocer la lista de los candidatos que cumplieron con los requisitos para registrarse, que incluían demostrar residencia en el extranjero y contar con credencial para votar vigente.

Los aspirantes son Raúl de Jesús Torres Guerrero, “Raúl Ricchie”, del Partido Acción Nacional; Andrea Kat Canto, del Partido Revolucionario Institucional; Sandy Choren Rico, del Partido de la Revolución Democrática; Cecilia Miranda Mijangos, del Partido Verde; Diana Reyes Ángeles, del Partido del Trabajo.

Además de Beatriz Guerrero Auna, de Movimiento Ciudadano; Verónica Puente Vera, de Morena; Mario Francisco Gutiérrez Martínez, de Equidad, Libertad y Género; Nancy Guadalupe Ovideo Camacho, “Nancy Oviedo”, de Encuentro Solidario; Armando Tonatiuh Hernández Cuazitl, “Tonatiuh Cuazitl”, de Redes Sociales Progresistas, y Sergio Roberto Guzmán Rodríguez, de Fuerza México.

El consejero Huesca confirmó que todos los aspirantes a la diputación vive en los EE.UU. “Ya después de la aprobación y revisión de candidaturas contamos con 11 candidatos, de los cuales siete son hombres, cuatro son mujeres y todos residentes de los Estados Unidos”, dijo.

Debido a que la Constitución y las leyes electorales mexicanas prohíben a los partidos políticos destinar recursos para campañas en el extranjero, los fondos para sus candidatos serán “triangulados”, es decir, los aspirantes deberán contratar a asesores en México que puedan ejercer los gastos para promoción en redes sociales y páginas web.

“Las candidaturas pueden promoverse a través de sus redes sociales, bajo el amparo del principio de libertad de expresión. Llevar a cabo algunas reuniones a través de plataformas sociales”, indicó Huesca.

El IECM mantendrá la fiscalización de los recursos erogados, por ello se enfatiza en que los fondos deben ejercerse desde México.

"Estos actos de promoción tendrán que estar dentro de las limitaciones que tenemos en nuestro propio régimen constitucional... pueden hacer gastos, financiamiento de personas privadas y financiamiento público los propios partidos, pero para efecto de fiscalizar esos recursos tendrá que ser derogado en México", dijo Huesca. "Si van a hacer un pautado a través de Twitter, Facebook, Instagram con información ya pautada en redes sociales, tendrán que hacerlo con una persona que puedan contratar desde el territorio nacional".  
Un debate

El IECM organizará un debate virtual con los aspirantes, el cual será el 28 de abril y será transmitido por diversos espacios.

"Vamos a promover la celebración de al menos un debate, organizado por el propio instituto... será un debate que los transmitiremos por las redes sociales y se alojará en un sitio para que puedan revisarlo", dijo Huesca.

Para tomar en cuenta

>> Quienes eligieron votar por internet podrán hacerlo tres días antes del 6 de junio. Recibirán instrucciones por correo electrónico.

>> Los votantes que pidieron boleta física recibirán un paquete por correo con instrucciones de cómo devolverlo.

>> El debate virtual será el 28 de abril a las 08:00 p.m. del Este y las 5:00 p.m. del Oeste.

>> Las 11 candidaturas tienen el mismo número de suplentes.

[Secciones](#)

**Los Angeles Times**

ANUNCIO  
Ads by Google

Subscribe Now \$1/8 weeks

LOG IN

Stop seeing this ad Why this ad? ⓘ

## Inicia entrega de boletas a oriundos de la Ciudad de México que votarán por diputado migrante

<https://www.latimes.com/espanol/california/articulo/2021-04-20/inicia-entrega-de-boletas-a-oriundos-de-la-ciudad-de-mexico-que-votaran-por-diputado-migrante>



Una votante se observa en este simulacro de elecciones en la Ciudad de México, en donde el 6 de junio tendrán elecciones legislativas.

(Facebook/Instituto Electoral de la Ciudad de México)

Por [Soudi Jiménez](#) ESCRITOR

ABRIL 20, 2021 5:35 AM PT

Los Ángeles —

Los oriundos de la Ciudad de México en el extranjero votarán por primera vez por la figura del diputado migrante, quien se encargará de representar y darle voz a esta comunidad en el Congreso capitalino, siendo Estados Unidos el país en donde se encuentran en su mayoría los que se han empadronado.

“Ya entregamos todos los paquetes postales a la autoridad electoral nacional, quien se encargará de la distribución en el extranjero para todas las personas que decidieron por esa vía”, confirmó Mauricio Huesca, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, en entrevista a Los Angeles Times en Español.



[\*\*CALIFORNIA\*\*](#)

[UCLA revela que sin una reforma migratoria integral EE.UU sufriría pérdidas económicas estratosféricas](#)

Marzo 23, 2021

En el período del 22 de abril al 5 de junio podrán ejercer su voto postal unas 2,600 personas, mientras que entre el 22 de mayo y el 6 de junio lo harán unas 10 mil personas por la vía electrónica, en una elección inédita que a juicio de los chilangos es un avance en la representación de sus derechos.

“Significa que ya tenemos una voz para las políticas públicas de los migrantes. Es un pequeñísimo avance, pero es un avance”, reconoció Juan Álvarez, residente en el condado de Orange.

Los oriundos de la Ciudad de México en el exterior han votado por el puesto de Jefe de Gobierno en dos oportunidades, en 2012 y 2018. Sin embargo, el 6 de junio de 2021 harán historia al elegir a un candidato de la diáspora, una demanda por la que se había peleado desde Estados Unidos.

Raúl Torres, residente en New York, celebró que finalmente se tendrá injerencia en el Congreso capitalino, pero a su juicio se deben hacer cambios.

“El siguiente paso es legislar para que esta diputación sea permanente”, pidió Torres, uno de los 11 aspirantes a ese puesto de diputado que van a tener el primer debate el 28 de abril para que sus connacionales escuchen sus propuestas.

Este candidato, de 31 años, es graduado en Relaciones Internacionales en Endicott College, en Boston. Después de 15 años en Estados Unidos, dice que conoce la realidad de los migrantes y considera que debe modificarse la imagen que se tiene de ellos.

“El poderío de los mexicanos en el extranjero levanta a la economía y por eso se necesita una representación en el Congreso; mi objetivo es cambiar la imagen de la migración, ahora solo se entiende como remesas”, indicó Torres, quien está acercándose a los deportados y “dreamers” para tener su apoyo.



#### [CALIFORNIA](#)

Joven mexicana utiliza la pintura como alivio a la depresión y un estilo de vida que llena su corazón

Enero 21, 2021

Por ley los candidatos debían demostrar que tienen al menos dos años residiendo en el extranjero.

Sin embargo, a juicio de Álvarez el Instituto Electoral de la Ciudad de México debió poner requisitos más rígidos para que todos los aspirantes sean en verdad personas que lleven las necesidades de los migrantes.

“Algunos dicen que son migrantes, aunque no viven aquí”, cuestionó el residente en la ciudad de Westminster, en el condado de Orange.

“El Instituto Electoral no puso candados para probar que tienen bastante residencia, así no van a ser una voz que lleve las necesidades, porque no conocen la realidad ni qué es lo que queremos”, apuntó Álvarez.

De acuerdo a las autoridades electorales, los estados con mayor número de empadronados para votar son California (1,609), Texas (1,414), Florida (634), Illinois (510) y New York (434).

En ese sentido, el consejero Huesca indicó que las personas que votarán por la vía electrónica van a recibir las directrices en los próximos días.

“Les vamos a mandar las claves, la plataforma donde tendrán que registrar su voto y el voto anticipado empezará a partir del 22 de mayo”, aseguró.



## CALIFORNIA

[El padre de una estudiante de Santa Ana se enfrentaba a la deportación. Su trabajo para liberarlo la ayudó a llegar a Harvard](#)

Febrero 27, 2021

Esta elección, agregó, es clave para que los migrantes se hagan escuchar, porque en este puesto solo podrán votar las personas que viven en el extranjero, detallando que aparte de Estados Unidos hay una gran concentración en Canadá, Inglaterra y España.

“Van a tener una vía de canalización, no solo van a ser escuchados, sino que a través de esta diputación migrante [van a] poder generar actos concretos de solución a los problemas”, concluyó Huesca.

Las elecciones legislativas en la Ciudad de México se realizarán el 6 de junio venidero.

## **What will the first migrant deputation election for Mexico City be like?**

<https://www.explica.co/what-will-the-first-migrant-deputation-election-for-mexico-city-be-like.html>

BY EXPLICA .COAPRIL 20, 2021U.S.

For the first time, the natives of Mexico City who live abroad can run and vote for a migrant deputy for the Congress of the Mexican capital.

The bad news is that only 12,600 people They will decide who represents the interests of immigrants from Mexico City who live in other parts of the world.

The counselor of the Electoral Institute of Mexico City (IECM), Mauricio Huesca, He explained that 80% of the people who managed to register to vote will be able to do so through the internet, while the remaining 20% will do so physically, that is, they will receive their ballot by mail and must return it the same way at no cost.

“The people who are going to be able to vote from abroad ... in the end we close the figures with 12,600 people who are going to vote”, stated in an interview.

60% of those voters currently reside in the United States30% in Canada and Europe and the remaining 10% in other parts of the rest of the world.

The majority of those who will be able to vote on June 6 in the U.S. live in New York, Illinois, California Y Texas, added.

The 11 candidates represent each of the parties registered in the Mexican capital, because the Electoral Code of that city does not contemplate independent candidacies.

“It is a bit complicated, because we, here at the institute ... could not make the configuration of a migrant council with a relative majority, that is, with an international circle,” says Huesca, referring to the fact that the candidates will not be able to represent a specific district . “We took it out under the protection of the party lists, which have to nominate candidates for proportional representation, but for the election we have designed a mixed system”.

This proportional deputation, also known as plurinominal, is granted to the party according to the number of votes received, but in the case of the migrant deputy, he or the candidate who receives the highest number of votes will obtain the seat in the Congress of the City of Mexico.

“The person who has the highest number of votes on the ballot will win the victory, in such a way that it is guaranteed that ... whoever obtains the highest number of votes on the ballot, since it is who will necessarily win the migrant deputation from the Foreign”, the counselor advanced. “If half the votes go to a candidate... that candidate wins. The rule will be that the candidate with the highest number of votes, even if it is one vote of difference, is the candidate who will win ”.

Sui generis campaigns

Last week, the IECM released the list of candidates who met the requirements to register, which included demonstrating residency abroad and having a valid voting credential.

Applicants are Raúl de Jesús Torres Guerrero, "Raúl Ricchie", from the National Action Party; Andrea Kat Canto, the Institutional Revolutionary Party; Sandy Chóreño Rico, of the Party of the Democratic Revolution; Cecilia Miranda Mijangos, of the Partido Verde; Diana Reyes Angeles, of the Labor Party.

In addition to Beatriz Guerrero Auna, Citizen Movement; Verónica Puente Vera, of Morena; Mario Francisco Gutiérrez Martínez, of Equity, Freedom and Gender; Nancy Guadalupe Ovideo Camacho, "Nancy Oviedo", from Encuentro Solidario; Armando Tonatiuh Hernández Cuazitl, "Tonatiuh Cuazitl", from Progressive Social Networks, and Sergio Roberto Guzmán Rodríguez, of Fuerza México.

Councilor Huesca confirmed that all candidates for the delegation live in the United States.

"After the approval and review of candidacies we have 11 candidates, of which seven are men, four are women and all residents of the United States", He said.

Because the Constitution and Mexican electoral laws prohibit political parties from allocating resources for campaigns abroad, the funds for their candidates will be "triangulated", that is, candidates must hire advisers in Mexico who can exercise the expenses for promotion on social networks and web pages.

"Candidates can be promoted through their social networks, under the protection of the principle of freedom of expression. Carry out some meetings through social platforms ", indicated Huesca.

The IECM will maintain the control of the resources disbursed, for this reason it is emphasized that the funds must be exercised from Mexico.

"These promotional acts will have to be within the limitations that we have in our own constitutional regime ... the parties themselves can make expenses, financing of private persons and public financing, but in order to control those resources they will have to be repealed in Mexico", Huesca said. "If they are going to make a schedule through Twitter, Facebook, Instagram with information already scheduled in social networks, they will have to do it with a person they can hire from the national territory".

#### A debate

The IECM will organize a virtual debate with the applicants, which will take place on April 28 and will be broadcast by various spaces.

"We are going to promote the holding of at least one debate, organized by the institute itself ... it will be a debate that we will transmit through social networks and it will be hosted on a site so that they can review it," said Huesca.

#### To take into account

>> Those who chose to vote online will be able to do so three days before the June 6th. They will receive instructions by email.

>> Voters who requested a physical ballot will receive a parcel by mail with instructions on how to return it.

>> The virtual debate will be the 28th of April at 8:00 pm from the East and 5:00 pm from the West.

>> The 11 nominations they have the same number of substitutes.